



東北学院大学 チャペル ニュース

クリスマス号
第91号 2004年12月
東北学院大学宗教部
仙台市青葉区土樋一丁目3番1号
〒980-8511 (022) 264-6428

十二月は、イエス・キリストの誕生をお祝いするクリスマスの季節です。聖書の福音書は、イエス・キリストの生涯を誕生物語から書き始めています。それは、預言者イザヤによつて予告され、天使がブリエルによって告知された誕生です。支配者ローマ帝国による人口調査の求めに応じたマリアとヨセフは、ベツレヘムへ旅立ちます。同じように調査に応じて帰郷した人々でごった返すベツレヘムの宿屋には空きがなく、身重のマ

卷頭言

優れた方の誕生

宗教部長
佐々木 哲夫



リアは、家畜を留め置く場所に落ち着くしかありませんでした。多くの絵や映画の図像となつたイエス・キリストの誕生の場面です。遠くの占星術の学者たちや近くの羊飼いたちが、誕生の場面に立ち会いました。それは、人々を照らし出す命の光の到来した瞬間でした。しかし、私たちが知つてゐるこのようなイエス・キリストの誕生の場面を記していな福音書があります。

マルコ福音書です。マルコ福音書は、最初に、イザヤが預言した荒野で叫ぶ者——ラクダの毛衣を着、腰に革の帯を締め、イナゴとの蜜を食する者の叫び声を登場させています。バプテスマのヨハネです。彼は、悔い改めの洗礼を宣べ伝えて叫びます。「わたしよりも優れた方が、後から来られる。わたしは、かがんでその方の履物のひもを解く值打ちもない。わたしは水であなたたちに洗礼を受けたが、その方は聖靈で洗礼をお受けにならぬ」(マルコ福音書一章七八節)。マルコ福音書は、聖

靈で洗礼をお受けになる方と一緒に親しい関係をしています。「聖靈で洗礼」とは、どのような意味なのか考えてみたいと思います。

マルコ福音書の当該箇所だけから「聖靈で洗礼」の意味を明らかにすることは困難ですが、イエス・キリストの使徒パウロの手紙にまで文脈を広げて意味を探つてみたいと思います。すると、二つの意味が浮かび上がつてきます。その第一は、新しい命に生きるということです。

わたしたちは洗礼によってキリストと共に葬られ、その死にあずかるものとなりました。それは、キリストが御父の栄光によって死者の中から復活させられたように、わたしたちも新しい命に生きるためなのです。

聖靈による洗礼は、人に新しい命と新しい人間関係を与える出来事でした。まさに、イエス・キリストの誕生は、新しい人間関係の始まりを告げる出来事だったのです。興味深いことに、その後、イエス・キリストは、しるとして、バプテスマのヨハネから水の洗礼を受けておりまます。同様に、今年のクリスマスの日曜日には、多くの人が諸教会において洗礼を受けることでしょう。クリスマスを迎えるにあたり、イエス・キリストの誕生がまた東北学院大学の私たちにとっての出来事だつたことに心に留めたいと思ひます。

(ローマの信徒への手紙
六章四節)

第一の意味は、私たちに一

致、即ち、真に親しい関係を与えるということです。
・・・わたしたちは、ユダヤ人であろうとギリシア人であろうと・・・皆一つの体となるために洗礼を受け・・・

Christmas Message



理事長 赤澤昭三

クリスマスおめでとう

毎年、内外からいただいているクリスマス・カードには「クリスマスならびに新年おめでとうございます」と併記されているもののが少なくあります。日本流にいえば、年末年始のご挨拶をまとめて、という便宜的な意味があるのかもしれません。あるいはクリスマスと元旦のいずれもが人生の暦の上で大きな節目であるとの気持ちを込めたご挨拶とも解せり。そこからは旧年を無事に過ごし新しい年を迎えることのできる感謝喜び、そして希望に満ちた差出人のメッセージを感じ取ることができて嬉しく思います。とはいっても、クリスマスと新年の挨拶と一緒にすることはまだ暦上の関係だけから考えればよいかという疑問も心のどこかに残ります。

といいますのは、私たちはクリスマスにも元日にも同じく「おめでとう」という挨拶を交わしてはいますが、それぞれの場合の祝意の本来の意味にはかなりの違いがあるので

ないかということです。例えて申しますと、「元旦の『おめでとう』はすべての人が新年の同じ日に各自の誕生日を祝い合うようなものです。一方、クリスマスは二〇〇〇年以上も前に遠い異国に生まれた特定の人をお祝いするためのものです。家族、親族などの血縁関係、同郷とか同国籍とかの地縁関係、あるいは職場・友人・知人などとの個人的なお付き合いと生誕を記念して世界中の人々が共にお祝いするのがクリスマスだからです。

よく「承知のように、この方とはイエス・キリストのことです。もっともキリストの誕生日は「一月」五日であるとされてきましたがそれは時代と所を超えてすべての人にとっての救い主であると信じています。ですから教会ではキリストの誕生日は特に降誕日とか降臨日と呼ばれているわけです。

ただ、現実のこととしてクリスマスはやはり誰にとっても喜ばしく樂しい日であるにちがいありません。

聖書にはイエス・キリストという方が私たち一人一人の救い主としてこの世にお生まれになったと記されています。それによれば、私たちは生まれながらの罪性（原罪）から解放されないかぎり救われない存在（眞のいのちへの希望を喪失した存在）であり、この罪の支配から私たちが贖われるには創造主である神ご

す。その有力な根拠とされたのがフィロカルス暦（Philoctitian Calendar）といわれているものです。この承認の日が法定休日とされていますが、同じキリスト教圏でもギリシャ正教では一月六日がクリスマスとして祝われておられます。いずれにしましても出生届や戸籍簿などの確かな記録がない当時のことですから推測の域を出ないのはやむをえないことだと思います。

しかしそれだからといってクリスマスを祝う意味がないということにはならないでしょう。今までイエス・キリストというような人物はこの世界のいかなる時期にも歴史上絶対に実在しなかつたと確実な証拠を示して証明した人がいたとは聞いていません。それどころか聖書に記録されていることを真実と受けとめているキリスト者はこの世で人の子として生涯を過ごされたキリストが神から送られた方であり、この神の子こそは時代と所を超えてすべての人にとっての救い主であると信じているのです。

手元の国語辞典によりますと「おめでとう」という挨拶は慶事を祝福する言葉であると説明されています。そこで、クリスマスは私たちにとってなぜ慶事なのかということになります。

しかし結局のところ、このことと正しく理解するためににはどうし

ても聖書に帰るほかないというのが私の答です。聖書を通してイエス・キリストのご降誕が神どもにとってどのような意義を有するものであるかを改めて敬虔に学ぶほかないということです。

このように、共に喜び祝い合うクリスマスには極めて深い意味がある

ことを聖書を通して、あるいは教会

や学校のクリスマス礼拝への参加に

よって学び取っていただきたいので

す。入学式の折、大学長から記念に

贈られた聖書は今も皆さんの手もと

にあると思いますが、この機会にぜひ

ひそひそ聖書を繙き、キリスト降誕がすべての人にとって素晴らしい「慶事」であることの意義を改めて確認してほしいのです。しかもこのこと

が自分の生き方に直接に深く関わる

出来事でもあると考えつつ静かに祈

るひと時を持つていただければと願つてやみません。

聖書のところにも明記されています。「MERRY CHRISTMAS」と書かれているくらいですから。それにして

もクリスマスはなぜ楽しいことなのでしょうか。街角でクリスマスキャロルが奏でられ、クリスマスツリーが飾られ、デコレーション・ケーキをいただくことができるからでしょう。いや、それ 자체はクリスマスがなぜ世界の人びとから待ち遠しく感じられる、楽しい日として迎えられるのか、もっとじっくりと考えてみてはいかがでしょうか。

手元の国語辞典によりますと「おめでとう」という挨拶は慶事を祝福する言葉であると説明されています。そこで、クリスマスは私たちにとってなぜ慶事なのかということになります。しかし結局のところ、このことと正しく理解するためににはどうしても聖書に帰るほかないというのが私の答です。聖書を通してイエス・キリストのご降誕が神どもにとってどのような意義を有するものであるかを改めて敬虔に学ぶほかないということです。

このように、共に喜び祝い合うクリスマスには極めて深い意味があることを聖書を通して、あるいは教会や学校のクリスマス礼拝への参加によって学び取っていただきたいのです。入学式の折、大学長から記念に贈られた聖書は今も皆さんの手もとにあると思いますが、この機会にぜひひそひそ聖書を繙き、キリスト降誕がすべての人にとって素晴らしい「慶事」であることの意義を改めて確認してほしいのです。しかもこのことが自分の生き方に直接に深く関わる出来事でもあると考えつつ静かに祈るひと時を持つていただければと願つてやみません。

少年たちの聖歌

宗教部副部長
雨貝行磨



いになりましたが今でも続けられ、イラクへの軍事介入をやめようとする祈り重ねています。この街の人々には、さし迫った求めはもう実現されたのでしょうか。教会堂前には「すべての人々に開かれた教会」という小さな掲示が立てられています。

教会堂の前を通り過ぎますと、旧市街の商店街になります。夕陽の中へ、商店街に灯されたあかりが映えて、かつての暗く、沈んだ雰囲気は、どこにもありません。明るく、賑やかで、行き交う人々は楽しそうな表情です。家庭での、クリスマスの装いのためでしょうか、所狭しと色彩豊かなオーナメントが光をあびています。

二〇〇二年のアドヴェントの季節、ドイツのライプツィヒという町を訪れました。この街の中心には、聖ニコライ教会があります。もう一〇年をやや越える前の出来事になってしましましたが、この教会

では、保安警察によって囲まれ、その会堂内では、平和の祈りが捧げられたのです。この祈り会から、旧東ドイツの支配体制を変革する活動が生まれ、育っていました。今ではこの祈り会は少数の集まり、ジャンル別に整然と並

べられたCD、その棚を探す年の決済のクレジット・カードOKです。

ひときわ大きな音響でデパートの前が賑々しくなりました。クリスマス・ソングを演奏する一団が、あたかも自分たちの演奏会場であるかのように、楽しい表情で、歌と演奏をはじめました。反対の出入口へまわりますと、そこには、女性たちの弦楽合奏が、冷たい空気を静かにふるわせていました。「東欧革命」一〇年を経て、ヨーロッパの伝統を回復しているように思われます。

もう一つ、この街には聖トーマス教会があります。J. S. バッハが活躍したところとして知られています。かつては、グレーでくすんだ外装をしていましたが、今では内装も新しくアルミサッシで、清潔な白い建物となっています。小さな鐘の音が響きました。日曜の礼拝に際しては、トーマス教会聖歌隊がモテットなどを演

奏しますので、今では会堂内の通路にまで人々が立っています。しかし、人々の多くは、聖歌をうたいません。この四〇年間のキリスト教の空白は、うめあわせることができます。したがって、人々の歌聲で、ここには三人の少年たちが立っています。二人は兄弟のようで、弟が兄に次

た内側をかいまみせています。市庁舎前の広場には、甘いワインの香り、ソーセージの焼くにおいがただよっています。その賑わいを背にして、小さな通りをぬけようとしますと、新装のガラス張りの建物が眼に入りました。『ライ

ブッヒ 現代史フォーラム』と掲げられています。出入口に眼をやりますと、係の人と眼が合い、どうぞというしぐさです。そこは一〇年前まで東ドイツ体制を展示し、その歴史を語り継ごうという博物館でした。かつて市民を監視し、盗聴し、記録し、逮捕・

思いで階段を下り、外へ出ました。心が沈んでしまいました。そこへ、澄んだボーカルの歌声が伝ってきました。建物の間の通路、パサージュといったところからの歌声でした。そこには三人の少年たちが立っています。二人は兄弟のようで、弟が兄に次

た内側をかいまみせています。市庁舎前の広場には、甘いワインの香り、ソーセージの焼くにおいがただよっています。その賑わいを背にして、小さな通りをぬけようとしますと、新装のガラス張りの建物が眼に入りました。『ライブッヒ 現代史フォーラム』と掲げられています。出入口に眼をやりますと、係の人と眼が合い、どうぞというしぐさです。そこは一〇年前まで東ドイツ体制を展示し、その歴史を語り継ごうという博物館でした。かつて市民を監視し、盗聴し、記録し、逮捕・

思いで階段を下り、外へ出ました。心が沈んでしまいました。そこへ、澄んだボーカルの歌声が伝ってきました。建物の間の通路、パサージュといったところからの歌声でした。そこには三人の少年たちが立っています。二人は兄弟のようで、弟が兄に次

た内側をかいまみせています。心ふさがれることがありません。

地に平和 —クリスマス默想



キリスト教学科長

佐藤司郎

キリスト誕生のおよそ七〇年前、預言者イザヤは、イスラエルの罪を告発し迫り来るアッシリアの脅威と神の裁きとを告げる厳しい託宣の中に、静かな確信と希望に満ちた言葉をしおび込ませた。

ひとりのみどりがわわたしたちのために生まれた。ひとりの男の子がわたしたちに与えられた。権威が彼の肩にある。その名は、「驚くべき指導者、力ある神、永遠の父、平和の君」と唱えられる。

イエス・キリストがお生まれになる六ヶ月前、後に「洗礼者ヨハネ」と呼ばれイエスの宣教の道備えとなつた特異な人物が生まれた。彼の父ザカリヤは聖霊に満たされ、こう預言した。

「平和の君」」「不安定な歩みをつづける世界の中には、今年のクリスマス、私は、自らを省みながら、平和の君の誕生に思いを向けるべきではなかろうか。

この神の憐れみによつて、
高い所からあけぼのの光が
我らを訪れ、暗闇と死の陰
に座している者たちを照ら
し、我らの歩みを平和の道
に導く。

争いと殺人に満ちているだけではない。われわれの内なる人も利己的な心に支配されている。そのことを誰が否定しえようか。しかしいま、飼い葉桶の中の幼子イエスによ

すると、突然、この天使に天の大群が加わり、神を贊美して言った。「いと高きところには栄光、神にあれ、地には平和、御心に適う人に入れ。」



シャガール「平和」 (国連ビル、ステンドグラスの一部)

今も私たちは、暗闇と死の
陰に座していると言わざるを
き、主の栄光が
照らし出した。

き、主の栄光が周りを明るく
照らし出した。

ら人と人、人と自然、民と民の和解が生まれる。「地に平和」は、イエス・キリストによつて到来した。このキリストを私たちが私たちの主とする時に、その場所から、平和はなるのである。今年のクリスマス、キリストの平和を共に祈りもとめたい。

イエス・キリスト の系図と処女受胎

工学部
志賀野 洋



「アブラハムの子ダビデの子、イエス・キリストの系図」（マタイ一章一節）はヨセフがダビデの子孫であることの系図にはなっていますが、イエス・キリストの系図としては疑問があります。人はもしマリアの処女受胎を承認するにすれば、イエスが「ダビデの子」であるということは、全く否認めなくてはならないと考えます。人はイエスが「処女マリアの子」であること、「ダビデの子」（ダビデの家のヨセフの子）であるということを、厳密な意味で同時に肯定することは不可能と考えます。従って後者を肯定する者は、前者を全くの嘘として

斥けるか、そうでなければ単に宗教的敬虔もしくは道徳的純潔の譬喻として「精神的に」許容するに過ぎませんでした。逆にまた前者を強調する者は、後者を全然否定しないまでもせいぜいただの譬喻として、即ち神の子・メシアに対するユダヤ的な称呼として単に靈的に、若しくは名義上マリアの夫であったヨセフの養子として単に法律的に、これを肯定するに止めざるを得ませんでした。

しかし、いittai福音記者のマタイタルカが、誰の眼にも余りに明らかなこの矛盾に全然気付かなかつたというようなことがあり得るでしょうか。また彼らが「人の子」イエスの肉体の由来についてかくも重大な二つのことを言いい表わしながら、そのうちのただ一方だけを厳密に文字通りの意味に取り、他方を単に譬喻的な意味に於いて主張したというようなことがそもそもあり得るでしょうか。彼らは決して初めからこの矛盾に気付かない程に気狂いじみて迂闊だったのであります。『ルカ一章四七～四八節』マリアは、エリザベトの祝福に答えて、

程に抜け目なく器用であつたのでもありません。彼らが、イエスの肉体の由来を誤りなく伝えようとする時、彼らはこの矛盾の矛盾であることをはつきりと知りながら、しかも全く当然なこととしてその双方を厳密に文字通り主張せざるを得なかつたのです。何故なら、もしイエスの肉体が法律を超えて処女マリアから生まれたのでなかつたら、イエスの肉体の誕生は律法を楯といや増したダビデの家の罪に対する徹底的な肅清（マタイ一二章八節「人の子は安息日の主なのである」）を結果し得たでしようか。また、もしそれが律法に従い、ダビデの家の義しきヨセフと処女マリアとの結婚で生まれたのでなかつたら、言い換えると、そこに少しでも律法にはずれた異常なもののが含まれているとしたら、たゞそれが最も純潔な処女マリアから生まれたのだとしても、イエスの肉体の誕生はどうしてイスラエルの律法を決定的に確立して

ことなき繁栄を結果すること（ルカ一章三三節「彼は永遠にヤコブの家を治め、その支配は終わることがない」）が出来たでしようか。

「見よ、おとめがみごもって男の子を産む。その名はインマヌエルと呼ばれる。」

この名は、「神は我々と共におられる」という意味である。

（マタイ一章三節）

真の人イエスが罪を赦す能力

のある眞の神の子であり（マタイ九章六節a「人の子は地上で罪を赦す権威をもっていることを知らせよう」）、その御方が私たちと一緒に共に有るというインマヌエルの真理は端的に律法を超えると同時に、眞実に律法を生かす事実であります。それはただダビデの家のヨセフと許婚なる処女マリアから聖霊によって誕生するイエスの肉体を介してのみ、ユダヤ人にも、ギリシャ人も、始めて紛れなく啓示されることが出来ました。そしてマリアは実際に、この啓示を受けかつ信じた最初の人であります。「わたしの魂は主をあがめ、わたしの靈は救い主である神を喜びたたえます。自分

の低い、この主のはしたためにも目を留めてくださいたからです。」

（ルカ一章四七～四八節）マリアは、エリザベトの祝福に答えて、

そう歌いました。キリスト教の信仰の基盤は、わたしのような者を

神が目をとめてくださったこと、神が心にかけてくださったことを知ることです。そして実はそのことを知る以前からわたしのような者を神は心にかけてくださったことに気づくことです。

「主の天使が夢に現れて言った。『ダビデの子ヨセフ、恐れず妻マリアを迎え入れなさい。マリアの胎の子は聖霊によって宿つたのである。…』（マタイ一章二〇節b）、そしてヨセフもこの啓示を受けかつ信じ、マリアを受け入れました。

イエスの復活を介してインマヌエルの事実に眼覚めた使徒達にとって、イエスがダビデの家のヨセフの子であると同時にその许婚なる処女マリアの子であつたということは、何の躊躇にもなりませんでした。いなそれを讃め称えずにはいられない、神の恵みであったといわねばなりません。

十一月に入ると街角のあちこちでクリスマス飾りが店頭に花を添え、華々しくツリーの点灯式が行われるもの珍しくあります。

大学でも十二月中旬に大学クリスマス礼拝をして冬休みになる都合上、十一月下旬にはクリスマスのイルミネーションが飾り付けられます。

今年もクリスマスを祝う時間がとなりました。町にはクリスマスの雰囲気が漂う時です。

皆さん周りでも様々なクリスマスの祝いをする計画が立てられているかもしれません。

どんな方を

ても、本来クリスマスは礼拝をする時なのです。そもそも「クリスマス」という言葉は



宗教部副部長
野村 信

多賀城キヤンパス

から、キリストを礼拝

することができます。

東北学院では、この精神を継承して、クリスマスの礼拝を行います。多賀城キヤンパス

泉キヤンパス

一月六日公

宗教部副部長
永井 義之

シーズンであるといえ

ます。松飾りをして迎えたお正月が一月七日の「松の内」をもって終わるのにたとえれ

、「キリスト」と「ミサ（礼拝）」が合成されて「クリスマス」という言葉になつたものです。

各キヤンパスのメッセージ

いつまでなのでしょうか。基本的に花前には十二月二十五日の四週前の日曜日にアドベント

（待降節）

が始まり、現日までがクリスマス

一月六日までは「もみの内」（もみの木をツリーとして飾るので）といえます。七

月間に及ぶこのクリスマスシーズンを皆さんはどうのように過ごされるのでしょうか。是非この時期、教会を訪ねてみるとお勧めします。

ば、一月六日までは「もみの内」（もみの木をツリーとして飾るので）といえます。七

月は、主の降誕を祝うクリスマスを待つ、準備の季節です。

十二月は年末に向かう、忙しい季節ですが、クリスマスが次第に近づいてくる喜ばしい季節であります。

二〇〇四年

土樋キヤンパス

は平和な年であります

いたしました。中東ではパレスチナとイスラエルとの間で、



宗教部副部長
原口 尚彰

自爆テロ事件と報復攻撃が繰り返されました。アメリカとイギリスが中心になって起こ

したイラク戦争終結後のイラクも、パレスチナ以上の混乱

状態でテロ攻撃と報復攻撃、誘拐や殺戮事件が後を絶ちません。ロシアの北オセチアで

は、ロシアの力による支配に

したことです。ここで真のクリスマスを心より

祝いましょう。

教会の暦では、十二月からは待降節になります。この季節は、主の降誕を祝うクリスマスです。マスを待つ、準備の季節です。馬鹿に及ぶこのクリスマスシーズンを皆さんはどうのように過ごされるのでしょうか。是非この時期、教会を訪ねてみるとお勧めします。

ば、一月六日までは「もみの内」（もみの木をツリーとして飾るので）といえます。七月間に及ぶこのクリスマスシーズンを皆さんはどうのように過ごされるのでしょうか。是非この時期、教会を訪ねてみるとお勧めします。

ば、一月六日までは「もみの内」（もみの木をツリーとして

は待降節になります。この季節は、主の降誕を祝うクリスマスです。マスを待つ、準備の季節です。

馬鹿に及ぶこのクリスマスシーズンを皆さんはどうないように過ごされるのでしょうか。是非この時期、教会を訪ねてみるとお勧めします。

בָּרוּךְ שֶׁה רֹאֵינוּ אַלְמָנִים אֶת שְׁנָתֵינוּ זֶה אַתָּה
קַיִוָּה תָּבוֹרָה וְלֹשֶׁן תְּרֵם וְזֶה אַלְמָנִים קָרְבָּן
לְפָנֶיךָ:³ אַתָּה אָמָר אַלְמָנִים תְּרֵם אָמָר:⁴ מִנְאָר
קָדוֹר כִּירְשָׁב בְּבָגָל אַלְמָנִים קָנוּ קָדוֹר וּבְנָסְתָּן
אַלְמָנִים לְאַלְמָנִים וְלֹשֶׁן קָרְבָּן כִּירְשָׁב גַּת
אַלְמָנִים:⁵ וְעַזְרָא אַלְמָנִים וְרַקְשָׁב בְּגַת קָרְבָּן
מִתְּחִת לְרַקְשָׁב שְׁנָתֵינוּ נָנוּ עֲמָלְלָה קָרְבָּן:⁶
אַלְמָנִים לְרַקְשָׁב שְׁנָתֵינוּ נָנוּ עֲמָלְלָה קָרְבָּן:⁷
אַתָּה אָמָר אַלְמָנִים קָנוּ שְׁנָתֵינוּ נָנוּ עֲמָלְלָה קָרְבָּן:⁸
מִתְּחִת לְרַקְשָׁב שְׁנָתֵינוּ נָנוּ עֲמָלְלָה קָרְבָּן:⁹
אַלְמָנִים לְרַקְשָׁב שְׁנָתֵינוּ נָנוּ עֲמָלְלָה קָרְבָּן:¹⁰
אַתָּה אָמָר אַלְמָנִים וְרַדְאָא אַלְמָנִים:¹¹ וְעַזְרָא אַלְמָנִים קָרְבָּן
לְשָׂא נְשָׂבָן.

キリスト教 @ & A

1. Ἐν ἀρχῇ ήν ὁ λόγος, καὶ ὁ λόγος ἦ
καὶ θεὸς ἦν ὁ λόγος. 2 οὗτος ἦν ἐν ἀρχῇ
3 πάντα δὲ αὐτοῦ ἐγένετο, καὶ χωρὶς αὐτοῦ
ἐν ὁ γέγονεν^a 4 ἐντὸν αὐτῷ ζωὴ ἦν,
φῶς τῶν ἀνθρώπων^b 5 καὶ τὸ φῶς ἐν
καὶ ὡς οὐκούσια αὐτὸν οὐ κατέλαβεν.

6 Ἐγένετο ἄνθρωπος^c ἀπεσταλμένος
αὐτῷ Ἰωάννης^d 7 οὗτος ἥλθεν εἰς μαρτυρίην περὶ τοῦ φωτός, ἵνα πάντες πιστεῖν
8 οὐκ ἦν ἔκεινος τὸ φῶς, ἀλλ' ἵνα μαρτυρώσῃ. 9 Ἡν τὸ φῶς τὸ ἀληθινόν,^e
ἄνθρωπον,^f ἐρχόμενον εἰς τὸν κόσμον.
ἥν, καὶ ὁ κόσμος δὲ αὐτοῦ ἐγένετο, καὶ
οὐκ ἔγνω. 11 εἰς τὰ ἵδια ἥλθεν. καὶ

Q. サンタクロースって何?

サンタクロースに関して、

聖書は、何も記していません。

それは、四世紀の小アジアの
町のシュラの司教であったニ
コラウスが、ある時、貧しい
三人の娘さんたちに嫁め入り
時の持参金としてそれぞれに
金貨入りの財布を夜中に部屋
に投げ入れたとの伝説に基づ
いたものです。「サンタクロー
ス」の名称は、聖ニコラウス
の愛称であり、オランダ語の
シンント・クラウス (Sint Klaus)
がなまつたものと言われてい
ます。

聖ニコラウスの祝日は十二
月六日で、特に、ドイツ、ス
イス、オランダでは、その前
夜が子供たちの楽しみとする
贈り物の日でした。後にニュー
ヨークに移住したオランダ系
プロテスタント住民がアメリ

聖書は、何も記していません。
トナカイに乗って来て、煙突
から入り、靴下にプレゼント
を入れて赤服で白髭の好々
爺は、世俗化されたサンタク
ロースの姿です。

確かに、聖書には、サン
タクロースは登場してきませ
ん。しかし、サンタクロース
の贈り物以上のプレゼントと
も言うべき出来事が記されて
います。即ち、救い主イエス
の誕生です。クリスマス（御
子の誕生）は、神がわれわれ
に与えてくれた最高の贈り物
です。

（佐々木哲夫）

シント・クラウスの誕生日
がなまつたものと言われてい
ます。

では、三世紀の末頃からキリ
ストの降誕日として守られ
合したと考えられています。

正教会系）では四世紀頃から
一月六日公現日に降誕を祝つ
てきましたが西方教会との調
整を経て十二月二十五日には
「降誕」を、そして一月六日
には「異邦人への救い主到来」
を祝うようになりました。

については、古代教会で考えら
れていた独特の日にち算定が

あります。即ち、冬至に

あるようです。また、冬至に

近いことから異教の「太陽の

誕生祭」に対抗する意味で

「義の太陽＝キリスト」の出

現を祝ったものであるといわ
れます。ですが確かにことはわから
ません。

そのような中でひとつ確実
なことは四世紀から五世紀に
かけて「キリストの受肉と人
格」に関する論争があり、キ

リスト養子論という異端説を

では、三世紀の末頃からキリ
ストの降誕日として守られ
てきました。東方教会（ギリシャ
正教会系）では四世紀頃から
一月六日公現日に降誕を祝つ
てきましたが西方教会との調
整を経て十二月二十五日には
「降誕」を、そして一月六日
には「異邦人への救い主到来」
を祝うようになりました。

正教会系）では四世紀頃から
一月六日公現日に降誕を祝つ
てきましたが西方教会との調
整を経て十二月二十五日には
「降誕」を、そして一月六日
には「異邦人への救い主到来」
を祝うようになりました。

については、古代教会で考えら
れていた独特の日にち算定が

あります。即ち、冬至に

あるようです。また、冬至に

近いことから異教の「太陽の

誕生祭」に対抗する意味で

「義の太陽＝キリスト」の出

現を祝ったものであるといわ
れます。ですが確かにことはわから
ません。

そのような中でひとつ確実
なことは四世紀から五世紀に
かけて「キリストの受肉と人
格」に関する論争があり、キ

リスト養子論という異端説を

退けるためにキリストは神の
御子としてしかも人間の姿で
誕生されたことが東西両教会
で強調されたという事実です。

クリスマスを十二月二十五日

に祝うということは、神の御

子が救い主として人間の形を

取り（受肉）、人間の抱える

さまざまな問題を担ってくだ

さるために私たち人間の近く

においてになったことを意味

します。

（永井 義之）

クリストmassezy

クリスマス・ツリーは、す

っかり日本中に定着し、みな

それぞれ美しく飾ってこの時

期を楽しんでいます。しかし

最初のクリスマス・ツリーは

もっと様子が違っていたよう

です。

その起源は、森の国ドイツ

2004年度 宗教部の活動

通年

大学礼拝

- 礼拝（朝） 土樋・泉・多賀城キャンパス
 礼拝（夜） 土樋キャンパス
 教職員礼拝 泉キャンパス

月～土曜日
 毎週水曜日
 前期 2 回

寄宿舎礼拝

- 泉男子寄宿舎
 泉女子寄宿舎・旭ヶ岡寄宿舎

毎週月曜日
 毎週火曜日

聖書研究会

- 土樋・泉・多賀城キャンパス
 宗教部会

毎月

4月 チャペルニュース88号（新入生歓迎号）発行

キリスト教活動のハンドブック発行

第9回スプリングカレッジ（17日）

5月 春季宗教教育強調週間特別伝道礼拝

泉（12日）・土樋キャンパス〔朝〕（13日）

説教者 藤掛 順一牧師

多賀城（12日）・土樋キャンパス〔夜〕（12日）

説教者 岸 憲秀牧師

6月 チャペルニュース89号（春季特別伝道礼拝特集号）発行

キリスト者推薦学生との懇談会（8日）

礼拝奉仕者懇談会

土樋（16日）・多賀城（24日）・泉キャンパス（7月2日）

7月 宗教部研修会（2日）

第28回青山学院合同チャプレン会議（16～17日）

第30回サマーカレッジ（27日～29日）

9月 第50回教職員修養会（1日～2日）講師 速水 優先生

10月 秋季宗教教育強調週間特別伝道礼拝

泉（5日）・土樋キャンパス〔朝〕（6日）

説教者 虎川 清子先生

多賀城（6日）・土樋キャンパス〔夜〕（6日）

説教者 シュー・ポール先生

チャペルニュース90号（サマーカレッジ・秋季特別伝道礼拝号）発行

11月 オータムカレッジ（16日）

第9回宗教部事務研修会（19日）

12月 チャペルニュース91号（クリスマス特集号）発行

泉キャンパスクリスマス（3日）

大学クリスマス

土樋・泉（15日）・多賀城キャンパス（16日）

説教者 大住 雄一先生

2005年

1月 第9回キリスト者教員研修会（8日）

2月 礼拝オルガニスト懇談会（21日）

礼拝司会者懇談会（21日）

3月 大学礼拝説教集（第9号）発行

研修会・修養会発題報告集発行

であったと言われています。
 八世紀の初め、当時広く行われていた恐るべき風習がありました。それは、北欧神話の知恵、詩、戦争、農業の神であるオーディンの聖なるかしの木に人間を犠牲として捧げたものでした。イギリ

スから渡つてきいた宣教師のボニーフェイスがこの習慣を止めさせようとして、幼児キリストへの捧げ物を捧げるようになしたのが始まりだといわれています。

近代になって歴史的に確かなことは、一六世紀の宗教改

革者 M・ルターが、クリスマスの季節に子供たちに、夜空にきらめく星々を示すために室内に木を立てて、ローソクに火とともに飾つたと言われています。以来もみの木にりんごやバラの花、さらに金粉や砂糖で飾つたり

して、世界に広まっています。スマス・ツリーよりも簡素で美しいツリーを本来飾りたいものです。

（野村 信）

チャペルニュース90号の記載を左記の通り訂正させていただきます。

● 誤 日本フリーメソジスト
 ● 正 教会南仙台教会
 教団南仙台教会

訂正

自然災害が多かった今年も過ぎようとしています。嵐と地震に襲われ大変な状況にある人々のことが気になります。エリヤという旧約の預言者について記した箇所に次のような言葉があります。「風が吹き、地震が起り、火が起った。しかしそこに神はおられなかつた。ただ静かにささやく声が聞こえた」預言者は神の言葉を立ち上りながら逃れていたのでした。落胆した。（N・A）

● 編集後記 ●